

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONMEMORAN 70 ANIVERSARIO DEL VOTO DE LAS MUJERES CON OBRA TEATRAL

En el marco de la conmemoración del 70 aniversario del voto femenino en México, las instituciones integrantes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro presentaron la obra teatral “Mujer, Voz y Voto” en la Cineteca Rosalío Solano. La representación forma parte del programa de actividades convocadas por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) para recordar el acontecimiento histórico. Rosa Martha Gómez Cervantes, Consejera Electoral y Presidenta del Observatorio, explicó que el objetivo es reflexionar sobre el largo camino recorrido por las mujeres para lograr, a partir del 17 de octubre de 1953, el reconocimiento de su derecho a votar y ser votadas en todos los órdenes de gobierno. De igual manera, María Marisol Kuri Lorenzo, Directora General del IQM y Secretaria Técnica del Observatorio, señaló la importancia de seguir avanzando en la difusión y defensa de los derechos humanos, así como de los derechos de las mujeres, con la colaboración de las instituciones y sociedad. En su oportunidad, Ma. Isabel Barriga Ruiz, Magistrada del TEEQ y Vocal del Observatorio, realizó la declaratoria inaugural del programa de actividades para conmemorar el 70 aniversario del sufragio femenino en nuestro país. La obra presentada fue escrita, dirigida y protagonizada por Jessica Zermeño De Lorenz, Directora de la compañía La Mirruña Teatro; además, contó con la actuación de Lucía Limón. Durante la representación se narran hechos y antecedentes históricos relevantes para el reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres. Al evento asistieron las Consejerías Electorales Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez; la Magistrada Electoral Norma Jiménez Fuentes; personas servidoras públicas, estudiantes y público en general. (AM 8, EUQ 1 y 7)

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/10/12/conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-con-obra-teatral/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/conmemora-ieeq-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-con-obra-teatral>

<https://www.andreestevez.mx/magazine/noticias/item/47069-conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-con-obra-teatral>

<https://queretaro24-7.com/conmemoran-70-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-con-obra-teatral/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

UN SUEÑO, SER SENADOR: AGUSTÍN DORANTES

“Es un sueño poder estar en la Cámara Alta”, reconoció Agustín Dorantes, secretario de SEDESOQ; sin embargo, aún no ha definido si participará o no en este proceso electoral. A pregunta expresa sobre si quiere ser senador, el funcionario destacó la importancia de ese cargo como determinante “en la coyuntura que vive nuestro país”. (AM 4)

MORENA

PREVÉ DELEGADO DE SEGOB TRIUNFOS DE MORENA EN 24

Para las próximas elecciones Morena ganará cinco municipios, dos diputaciones federales y cinco diputaciones locales, aseguró Samuel Mena, representante de la Secretaría de Gobernación en el estado. “Te puedo asegurar que Morena va a tener cinco municipios, dos diputaciones federales, cinco diputaciones locales y seremos un partido que marque diferencia, ya que contamos con gente profesional y preparada en el estado”, destacó. (PA 1 y 3)

Coordinación de Comunicación Social 1

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: TERMINAN SÓLO 6.1% DE AVERIGUACIONES

Registran 56,741 durante 2022, de las cuales cerraron 3,487 y pendientes más de 15 mil.

N: COMPROMISO Y DEDICACIÓN

Reconoce el gobernador trayectoria de la FECAPEQ en su 40 aniversario.

AM: POSPONDrán VIADUCTO EN CONSTITUYENTES

Para que la ciudadanía descanse de las obras viales, el gobernador Mauricio Kuri descartó que para 2024 se ejecute este proyecto como se tenía previsto.

EUQ: SE INCREMENTA 13% LA ATENCIÓN ONCOLÓGICA EN EL ESTADO: SALUD

Durante su comparecencia en el Congreso local, Martina Pérez asegura que en Querétaro se tiene garantizado el tratamiento para todos los pacientes.

CQRO: ESTIMA SEDEA PÉRDIDA DE HASTA 50% EN CULTIVOS DE TEMPORAL

Aseguran que, ante la sequía, la dependencia estatal alista un plan estratégico en apoyo a los productores.

PA: SEQUÍA SEVERA REPORTA SEDEA

La crisis del agua se extenderá por ocho meses más, de acuerdo con el pronóstico del secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya.

P: REZAGO EN EDUCACIÓN AFECTA A UN TOTAL DE 435 MIL PERSONAS

Una de las estrategias implementadas por la Secretaría de Educación, para combatir el fenómeno, fue la del programa Contigo Nadie se Queda Atrás, que consistió en el otorgamiento de asesorías gratuitas a 2 mil 300 personas en esa condición.

PODER EJECUTIVO

CELEBRA FECAPEQ SU 40 ANIVERSARIO

La FECAPEQ festejó su cuadragésimo aniversario, mismo que fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, quien reconoció su trayectoria, compromiso y dedicación, además de mencionar que ha enriquecido el prestigio de la entidad. (DQ 5)

NUEVO SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO DARÁ MAYOR CONEXIÓN EN LA SIERRA QUERETANA: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri destacó la necesidad de generar mayor conexión en la zona serrana. Esto luego de que el pasado miércoles, en el marco de la glosa, el director de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo, anunció que para diciembre habrá un nuevo sistema para la sierra. (N+)

YA HAN LLEGADO 60 NUEVAS UNIDADES QROBÚS DE MERCEDES BENZ

El gobernador Mauricio Kuri reveló que ya se han recibido 60 de los 400 nuevos camiones de la marca Mercedes Benz, para el nuevo modelo de movilidad. Indicó que dichas unidades ya se encuentran en revisión y pruebas, para que se pongan en funcionamiento en las rutas en las que se contemplan. Además, señaló que ya se encuentran en funcionamiento 24 y se espera llegar a 120 a principios de noviembre, cuando se ponga en marcha el eje de Paseo Cinco de Febrero. (DQ 5)

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

“CUANDO HAY POLÍTICOS QUE SE ENFOCAN EN DESTRUIR Y NO CONSTRUIR ES DIFÍCIL ESTABLECER UN DIÁLOGO” MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri refirió que cuando hay políticos que se enfocan en destruir y no construir es difícil entablar un diálogo dijo que su gobierno trabaja en mejorar la calidad de vida de los queretanos, por ejemplo creando una ley de aguas que no tenía la entidad con el fin de garantizar abasto del líquido en todo Querétaro, lo anterior a propósito de las declaraciones del senador Gilberto Herrera relacionadas con el gobierno estatal reprime demandas de ciudadanos e Amealco y Cadereyta. (...) (Fórmula Noticias)

AMLO HABLA BIEN DE QUERÉTARO: KURI

Mientras que el senador Gilberto Herrera acusa represión contra quienes reclaman agua, el presidente Andrés Manuel y sus secretarios se expresan bien de lo que se está haciendo. Manifestó el gobernador Mauricio Kuri quien acotó que, en la entidad, se hace todo en estricto apego a derecho. Aseveró que hay quienes se decantan más por destruir que por ayudar y añadió que “Yo estoy por construir. Lo único que he hecho es defender la calidad de vida de los queretanos. Hicimos una Ley de Agua. Éramos el único estado que no contaba con una normatividad”. (PA 1 y 3)

LUGAR QUINTO EN COBERTURA DE EDUCACIÓN SUPERIOR

El estado ocupa el quinto lugar nacional con mayor cobertura de educación superior en el país, además de que la deserción escolar de nivel media superior ha disminuido un 4%, informó Martha Soto, titular de la SEDEQ. Durante la glosa del Segundo Informe, reconoció que en el caso de secundaria se tuvo una recuperación de más de 10 mil estudiantes, esto luego de la pandemia por covid-19. (DQ 7)

RETOMAN ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

El próximo 23 de octubre comenzará a operar el programa de escuelas de tiempo completo en alrededor de 320 escuelas de educación básica, informó Raúl Iturralde Olvera, coordinador de la USEBEQ. Recordó que en el ciclo 2022-2023 el inicio del programa fue el 17 de octubre de 2022 con el que se atendió a 365 escuelas con un total de 31 mil 260 estudiantes beneficiados, de las cuales 104 contaron con el servicio de alimentación. (DQ 7)

SDOUP INFORMÓ QUE LA OBRA DE PASEO CINCO DE FEBRERO LLEVA UN AVANCE DEL 75%

Fernando González, titular de la SDOUP, informó que la obra de Paseo Cinco de Febrero lleva un avance del 75%, dijo que las acciones de construcción están a toda velocidad para que la obra esté lista en diciembre como lo prometió el gobernador Mauricio Kuri dijo que los siguientes días se abrieron paso desnivel sentido norte a sur en el cruce con Avenida Universidad y posteriormente otro en avenida Epigmenio González con esto serían siete pasos abiertos en la totalidad de la obra. (...) (Fórmula Noticias)

ABRIRÁN PASO A DESNIVEL DE 5 DE FEBRERO Y UNIVERSIDAD: SDUOP

El titular de la SDUOP, Fernando González, anunció que este fin de semana se contempla abrir el paso a desnivel de 5 de Febrero y Universidad. Apuntó que este paso se abrirá a través de tres carriles en sentido de norte a sur. Además, indicó que se trabaja a marchas forzadas para también abrir el paso a desnivel que se ubica a la altura de Epigmenio González en los próximos días. (EUQ 2)

ENTREGA DORANTES OBRAS SOCIALES A COMUNIDADES

Con una inversión de 12.9 mdp, se entregaron 17 obras sociales en beneficio de mil 200 habitantes de 14 comunidades del municipio de Amealco, que incluyen mejoramiento de servicios básicos y de la calidad de vida. Agustín Dorantes SEDESOQ, explicó que estas obras, pertenecientes al Fondo de Infraestructura Social para las Entidades 2023, ocho fueron dedicadas a mejorar el abasto de agua potable, siete para renovación de redes de drenaje sanitario y dos para ampliar la cobertura de energía eléctrica y brindar un piso parejo de oportunidades a las y los amealcenses. (DQ 11)

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

PODER LEGISLATIVO

IOVÁN ELÍAS, COMPARECIÓ ANTE LOS INTEGRANTES DE LA LX LEGISLATURA

Iován Elías, titular de la SSC, compareció ante los integrantes de la LX Legislatura, respecto a las acciones y logros más destacados en materia de seguridad, en torno al Segundo Informe de Gobierno. En cuanto al eje de más y mejores policías, incluido en el Programa Estatal de Seguridad 2022-2027, el titular de Seguridad destacó que desde el inicio de la administración, se estableció una meta, tener el ingreso de por lo menos 100 nuevos elementos a las filas de la Policía Queretana; a la fecha han egresado del centro de formación en el estado 208 nuevos policías de proximidad y en el último trimestre de este año, se sumarán otros 95 nuevos policías a las corporaciones de seguridad pública. (RTQ)

QUERÉTARO SE POSICIONA COMO LA PRIMERA ENTIDAD QUE TRABAJA CON UN ENFOQUE DE JUVENTUDES: SEJUVE

En mesa de trabajo coordinada por el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles, y con el propósito de llevar a cabo el análisis del Segundo Informe en lo correspondiente a la SEJUVE, compareció su titular Virginia Hernández, quien refrendó su compromiso de que las acciones que llevan a cabo lleguen a cada rincón de la entidad, para hacer realidad los sueños de las y los jóvenes queretanos, “para trabajar sin descanso, para pensar en grande, para estar a la altura de sus ideas, para que si hoy les va bien, mañana les vaya todavía mejor”, afirmó. (ADN)

PODER JUDICIAL

RECONOCEN A QUERÉTARO LA MEJOR CALIFICACIÓN EN JUSTICIA PENAL

México Evalúa nuevamente reconoció al estado con la primera posición del ranking nacional en seguimiento y evaluación de la justicia penal, de acuerdo a los resultados del estudio Hallazgos 2022. A decir de la coordinadora del Programa de Justicia de México Evalúa, Chrístel Rosales, el modelo de gestión interinstitucional denominado Cosmos permitió situar a la entidad en la primera posición del ranking nacional por sexto año consecutivo, debido a su coordinación técnica, planeación integral, estructura orgánica y evaluación. (RTQ)

TERMINAN SÓLO 6.1% DE AVERIGUACIONES

En Querétaro sólo el 6.1% de las 56,741 averiguaciones iniciadas han sido cerradas, lo que equivale a 3 mil 487 casos durante 2022, de acuerdo al reciente Censo Nacional de Procuración de Justicia Estatal y Federal. Esta baja tasa de cierre plantea interrogantes sobre la eficiencia y capacidad del sistema de justicia en el estado. Además, Querétaro tiene un total de 15 mil 004 averiguaciones que siguen pendientes de concluir. (DQ, 6)

MUNICIPIOS

INICIAN LA DECORACIÓN DE ESPACIOS PÚBLICOS CON CEMPASÚCHIL PARA EL DÍA DE MUERTOS

El equipo de áreas verdes de la Secretaría de Servicios Públicos de Querétaro dio inicio a la tradicional colocación de cempasúchil en plazas y jardines del primer cuadro de la ciudad, en anticipación a las festividades del Día de Muertos. En un esfuerzo por preservar y honrar esta arraigada tradición, se han producido alrededor de 52 mil ejemplares de esta emblemática flor que adornarán diversos lugares de la ciudad. (N 4)

ROBERTO CABRERA ENTREGA DE 84 ESCRITURAS A FAMILIAS DE LA COLONIA CIRCUITO GRANJENO

Con la entrega de 84 escrituras a familias de Circuito Granjeno y la regularización de esta colonia, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, otorgó certeza jurídica sobre su patrimonio a las y los beneficiarios, con lo cual, además, se defiende y se ama a San Juan del Río, donde se trabaja en equipo. (El Queretano)



VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

LLEVARÁN A CABO “COBIJANDO A HUIMILPAN”

Juan Guzmán, alcalde de Huimilpan, informó que para llevar a cabo el programa “Cobijando a Huimilpan” se estará realizando una colecta de cobijas y chamarras para entregarse a personas en situación de vulnerabilidad durante los meses de noviembre y diciembre. (N 3)

INFORMACIÓN GENERAL

INFONAVIT LLAMA A VERIFICAR DATOS

El INFONAVIT exhortó a los trabajadores a verificar que su nombre o CURP ante la institución sean correctos, de lo contrario, advirtió que tendrán un retraso en los trámites que realicen en esta institución, así como inexistentes registros de las aportaciones que realice la parte patronal. (ESSJR 4)

CANDIDATAS Y CANDIDATOS A RECTORÍA UAQ PRESENTAN SUS IDEAS

Las y los candidatos a ocupar la Rectoría de la UAQ, para el período 2024-2027, presentaron sus propuestas en el campus Tequisquiapan y, posteriormente, en el plantel Pedro Escobedo; las exposiciones de sus ejes de trabajo se desarrollaron ante estudiantes, docentes y personal administrativo. (Quadratín)

ACUSA EGGLETON PLAGIO Y CENSURA

Durante la presentación de las propuestas de los candidatos a rectoría, este jueves en la facultad de Ciencias Naturales, la candidata Marcela Ávila-Eggleton, directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales denunció que uno de sus compañeros contendientes había sido señalado de plagio en una de sus tesis de grado, y posterior a ello fue censurada por la Comisión Electoral. (PA 1 y 6)

LÍDER DE LA RESISTENCIA ALBIAZUL INGRESÓ QUEJA ANTE LA DDHQ POR SER RETIRADO DEL ESTADIO CORREGIDORA

El coordinador del grupo la Resistencia Albiazul, barra de Gallos Blancos, Amílcar Godínez interpuso un amparo, y una queja ante la DDHQ debido a que fue expulsado del estadio Corregidora en un partido de Club Querétaro, el cual se celebró hace unas semanas. (Código Informativo)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Consejo. En problemas se anda el director de la Facultad de Contaduría de la UAQ, Martín Vivanco Vargas, pues la denuncia de un supuesto plagio de su tesis ya prendió las alarmas en la contienda por la Rectoría, hoy la máxima casa de estudios podría convocar a Consejo Universitario para revisar las acusaciones en su contra. **ALFI.** Va a volar pelo, porque, aunque todo es “grilla” dentro de la UAQ, Martín Vivanco es el aspirante a rector con mayor carga política extra muros. Por encima de Marcela Ávila, el de Contaduría se identifica como el “gallo” del panismo y, más aún, del ala gubernamental empeñada de nuevo en intervenir e imponer a la autoridad universitaria. **Perdido.** Y en problemas también anda el director de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo Santos, quien se queda atascado -como cualquier otro automovilista- en el infernal tráfico de la capital del estado y no llega a las citas tras su presentación en la glosa del informe. Y ahora ¿quién podrá ayudarnos...? (DQ, ESSJ)

EXPEDIENTE Q / OBRAS

Por Adán Olvera

Una decisión importante tomó desde el gobierno el jefe del Ejecutivo, Mauricio Kuri, y es el anuncio de que por el momento se descarta que el siguiente año se lleve a cabo el proyecto para la construcción del viaducto subterráneo en avenida Constituyentes. El motivo obviamente es para que los ciudadanos descansen del tema de movilidad complicado por obras ahora en pleno centro de la ciudad; las afectaciones que se viven hoy por las obras de Paseo 5 de Febrero son evidentes y muchos ciudadanos están pasando situaciones complicadas. El viaducto subterráneo se contemplaba sobre avenida Constituyentes a la altura de la Alameda Hidalgo y el Centro Cultural Manuel Gómez Morín. El proyecto podría posponerse uno o dos años más para esperar a ver los resultados de la obra de Paseo 5 de Febrero. La movilidad y la seguridad son temas en los

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

que se enfocará la administración estatal para el 2024 y la prioridad será el transporte público de pasajeros, que es donde se mueve la mayoría de personas en Querétaro y que necesita el sistema coronarse el siguiente año con la reestructuración que se ha puesto en marcha. El parque vehicular en Querétaro, sigue creciendo por las personas que llegan a vivir aquí y por la cantidad de automóviles nuevos que se compran en la entidad que en número es de poco más de 80 diarios para que nos demos una idea en qué posición estamos y porque los congestionamientos en las calles. Explorar otras formas de movilidad se tendría que hacer una vez que el transporte masivo de personas sea eficiente y sobre todo digno para las personas y se vean invitadas a dejar el automóvil para utilizar un servicio que sea de calidad. **De rebote.** Se calienta la elección a la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y es que casualmente en este momento se darán a conocer observaciones al gasto federal de la UAQ, justo en este momento de sucesión. (DQ, ESSJ)

ASTERISCOS

Mensajes “infundados”. Ante los señalamientos que hizo el senador por Morena, Gilberto Herrera, en contra de la Administración estatal, el gobernador Mauricio Kuri calificó dichos comentarios como “ataques infundados”. El principal tema sobre la mesa es el desabasto de agua. Mientras el morenista alega que el Estado reprime y no abastece del líquido vital, el mandatario aseguró que las políticas públicas de su gestión han reducido la pobreza, la inseguridad, y ha crecido la cobertura de servicios básicos y la calidad de vida. **Hasta el final.** Al igual que el alcalde capitalino Luis Nava, el edil de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, anunció que se quedará a concluir su gestión como presidente municipal y no buscará otro cargo público en el 2024. En el Pueblo Mágico ha trascendido el nombre de la hoy presidenta del Patronato Estatal del DIF, Norma Mejía Lira, quien figura en el clima político como una potencial candidata a la alcaldía. **Un descanso.** El **gobierno estatal** pausó el proyecto de construcción del paso a desnivel en la avenida Constituyentes, pues se consideró que las obras en Paseo Cinco de Febrero han generado muchas afectaciones y será mejor dejar “descansar” a la población de grandes obras para retomar la normalidad, una decisión acertada para aligerar el ánimo y comenzar a demostrar que las obras ejecutadas eran necesarias para mejorar la calidad de vida de los capitalinos. (AM 6)

BAJO RESERVA

EI PAN optará por la reelección en Ezequiel Montes y Cadereyta. En Ezequiel Montes y Cadereyta, demarcaciones con amplia vocación turística y hoy centro de la producción vinícola en la entidad, se espera que el PAN opte por la reelección. Mandará como candidatos en busca de la reelección a Guadalupe Pérez Montes hija de Lole Pérez, un viejo y conocido panista en Ezequiel Montes y en Cadereyta a Miguel Martínez Peñalosa, identificado con el grupo político de Ricardo Anaya y con amplia experiencia, pues ya se desempeñó como diputado local y federal. **Se calienta el ambiente preelectoral en Tequis.** Tequisquiapan, nos cuentan, es una caldera, previo a que se conozca quién será la persona abanderada del PAN a la alcaldía. En pugna, nos cuentan, está Norma Mejía Lira, quien por medio de su hermano José Antonio, el actual edil, busca convencer al gobernador Mauricio Kuri de que le den la candidatura, pese a que nunca han militado en el partido azul, pues ambos vienen del PRI. Por otro lado, está la diputada local panista Daniela Salgado, quien busca ser alcaldesa de esta demarcación. Daniela, nos cuentan, además, se ha dejado ver en varias ocasiones con el exalcalde y secretario general del PRI, Antonio Macías, a quien, según algunas encuestas, le favorecen las preferencias electorales. El aspirante por Morena, nos aseguran, será el exdiputado Héctor Magaña. (EUQ)

LA NUEVA RESISTENCIA

Por Felipe Macías

La Justicia penal, orgullo de Querétaro. Procurar e impartir justicia es una de las funciones primordiales del estado. Sin la función jurisdiccional y la capacidad de ejercer el monopolio legítimo de la violencia, en su vertiente de la persecución y sanción de los delitos, ningún gobierno puede tener viabilidad en la realidad. Por ello, evaluar el desempeño de estas funciones no solo permite conocer las áreas de oportunidad para robustecerlas, sino también medir la salud del propio gobierno que se analiza. En días recientes, México Evalúa publicó el estudio "Hallazgos 2022", un reporte desarrollado anualmente para evaluar la calidad de la justicia penal y el sistema que la integra en los ámbitos federal y estatal. Esto incluye aspectos tan importantes como el índice de impunidad, la confianza en las instituciones de justicia, la eficiencia de los

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

procedimientos penales y la interacción de las corporaciones de seguridad con la delincuencia al momento de las detenciones. El reporte, que se realiza a partir del análisis de la información obtenida mediante fuentes oficiales, permite "mirar una fotografía" del estado actual de la justicia penal y, desafortunadamente, a nivel nacional las cosas no van bien. Por ejemplo, en los últimos diez años la cifra negra, los delitos que ocurren, pero que no denuncian no a descendido ni un dígito, lo cual refleja que la desconfianza en las instituciones de justicia se mantiene intacta a pesar de la plena entrada en vigor de un nuevo sistema de justicia penal. (...) (EUQ)

ELECCIÓN PARA LA RECTORÍA DE LA UAQ (I)

Por José Alfredo Zepeda Garrido

La Universidad Autónoma de Querétaro, se encuentra en el proceso de elección para el cargo de la rectoría para el periodo 2024-2027; la persona electa deberá tomar protesta en enero del año próximo, concluyendo así el segundo periodo de la actual rectora, Dra. Teresa García Gasca. Las cinco personas inscritas aspirantes al cargo en este proceso electoral son las directoras de las facultades de Ciencias Políticas, Medicina y Química, así como el director de la facultad de Ingeniería y el de Contaduría y Administración. Este proceso de elección tiene como referencia estricta la Ley Orgánica de la UAQ particularmente su Artículo 21, en la cual se fijan los requisitos que deben cumplir quienes aspiren al cargo. (...) (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Se calientan porque quieren seguir viviendo de la ubre gubernamental: Kuri. Así respondió ayer a los señalamientos del senador Gilberto Herrera el gobernador del estado Mauricio Kuri: "El presidente de la República habla bien de un servidor, los secretarios federales hablan bien de un servidor (...) aquí sí hay ley y las personas que se calientan porque quieren seguir viviendo de la ubre gubernamental lo ven como un riesgo, y por eso están hablando de lo que creo yo que son ataques infundados". Y es que el exrector de la UAQ, quien parece haber dejado atrás la imagen del respetado académico para convertirse en un pendenciero profesional, aseveró, en rueda de prensa en el Senado de la República, que comunidades indígenas del municipio de Amealco se sumaron a los pueblos de Maconí, Cadereyta, y de Escolásticas, Pedro Escobedo, para exigir que el gobierno estatal deje de "reprimir y perseguir" a los defensores del agua en el estado. ¿No será más bien que el ingeniero está utilizando a un sector vulnerable para sus fines políticos?.

Querétaro, sede de la segunda sesión ordinaria de la CNPJ. Que hoy arranca en Querétaro la segunda sesión ordinaria de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia (CNPJ), Zona Occidente. La reunión se llevará a cabo en el hotel Hacienda Jurica. La CNPJ es un órgano colegiado que forma parte del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), cuyo objetivo es generar estrategias, acciones y políticas para el combate a la delincuencia, la investigación del delito y la seguridad jurídica, y darles seguimiento... así que de este tamaño es la importancia de lo que ahí vaya a discutirse. La Zona Occidente está integrada por los estados de Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit y Querétaro. **Se manifiestan estudiantes de la UAQ fuera de Palacio Nacional.** Que el 10 de octubre, alumnos de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) que forman parte del Frente Nacional de Estudiantes de Posgrado (FNEP) se manifestaron fuera del Palacio Nacional, con el fin de ser escuchados por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en la mañana, sobre la modificación de la clasificación de los programas en el Sistema Nacional de Posgrados (SNP) y la entrega de becas a cargo del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), situación que ha dejado sin financiamiento o con una reducción de este a alumnos de doctorado y maestría del país. Sin embargo... no fueron recibidos, así que se trasladaron a la Cámara de Diputados para pedir la intervención de los legisladores de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación y presentar un punto de acuerdo. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Kuri se reúne con Nava. EL GOBERNADOR MAURICIO KURI comió ayer con el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava "para compartir ideas que benefician a las y los queretanos". Les acompañaron los principales miembros del gabinete estatal: Carlos Herreras, Rogelio Vega Vázquez Mellado y Mario Ramírez Retolaza, además de su amigo Pike que cumplió años. ¡Felicidades! (PA)



VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

La Plaza Antea, 10 años después. Dentro de un mes se cumplirán diez años de la apertura de la plaza comercial ANTEA, una de las más modernas del país, desarrollada por la visión del desaparecido JOSÉ OLESZCOVSKI y el doctor VÍCTOR MENA. Hoy, con las nuevas tendencias de compra por Internet, numerosos negocios están mudando a la oferta de servicios, especialmente de alimentos y bebidas. Todo cambia. Sí, dí. Agua de Antea no sabe nada fea. (PA)

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

Candidatos de dulce, manteca y chipilín. En Morena todavía no deciden; en el PAN ya. Lupita y Agustín al Senado; Felifer a la capital. Destaca Kuri apoyo de AMLO y secretarios. Adiós a un personaje de ley: Jesús Garduño. **De infarto.** Con casi 90 años encima, reconocido por propios y extraños, el notario público número 1, Alberto Carrillo Briones mantenía la lucidez y aún daba consejos y orientaciones. En 1984, hace casi 40 años, lo entrevisté para una serie llamada "Los Gobernadores". Antes habíamos hablado de La Peña de Bernal y sus misterios, pero en aquellos días, como en estos, el tema era la política, esa que nunca le gustó. Desde joven supo que no estaba llamado a ella. Un hecho lo marcó: Era escribiente (amanuense) con el notario público número 5, David Rodríguez Jáuregui, del que se hablaba como un posible candidato a diputado federal. "Él nos decía que en la política las cosas cambian de un día para otro. Que nunca estaba nada seguro. Pero a pesar de saberlo, no estaba preparado y el día que le dijeron que siempre no, ¡se murió de un infarto!". Viene esto a cuento porque la alianza Morena-VerdePT, que ya domina en el país y busca, como el PRI de antes, el carro completo, según ha dicho Claudia Sheinbaum, tiene aquí exponentes de dulce, chile, manteca y hasta de chipilín. Todos se dicen representantes de la dueña del bastón de mando y, por lo tanto, aspirantes a los principales cargos de elección popular. Está en primerísimo lugar el senador y ex rector de la UAQ Gilberto Herrera Ruiz, que podría buscar un segundo periodo pero se le menciona insistentemente como posible candidato a diputado federal por el primer distrito y algunos lo ubican para la presidencia municipal de Corregidora. ¿Entonces quiénes para la cámara alta?. Como en 2018 la fórmula estuvo encabezada por hombre, toca mujer: Rocío Peniche, súper delegada de Bienestar; Paloma Arce, ex diputada y actual representante de Semarnat; Beatriz Robles, de la SEP, y la diputada local Andrea Tovar, cercana a la ex candidata a gobernadora Celia Maya, ahora integrante de la Judicatura Federal. La segunda fórmula, la de los hombres, estaría encabezada por el ex titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, cabeza de un importante grupo de morenistas que ganaron la interna en Querétaro con Marcelo Ebrard y que, a diferencia de lo ocurrido en otros estados, se disciplinaron con Claudia Sheinbaum, al ser electa coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta Transformación. Por el PAN encabezará la propuesta al Senado la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez, quien se perfilaba para el Ayuntamiento de Querétaro y las cosas se decidieron a favor del diputado federal Felifer Macías. Con Lupita Murguía irá el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lámbarri, aunque algunos analistas todavía incluyen al diputado priista Paul Ospital (sin hache), en la lógica del Frente Amplio por México. Cuidado, porque ya empezó la temporada de infartos. **-BLANCAS Y NEGRAS- Palacio Nacional.** El presidente Andrés Manuel López Obrador recibirá el próximo lunes en audiencia al gobernador Mauricio Kuri, quien lleva en la agenda varios temas de vital importancia para Querétaro: Acueducto 3 y Paseo 5 de febrero. Adicionalmente podría tratar su proyecto de la Agencia de Energía para garantizar el abasto eléctrico. Mientras tanto el senador Gilberto Herrera Ruiz, de Morena, mantiene sus críticas en contra del mandatario estatal, al que incluso ha convocado a viajar juntos a comunidades de la Sierra Gorda para comprobar sus problemas y necesidades. Anda Movimiento Ciudadano a la pesca de posibles cartas para los distintos puestos de elección popular. Por lo pronto ha fichado a Tere Calzada Roviroso y está convenciendo a Antonio Ortega Serbón, ex presidente del Tribunal Superior de Justicia. Los de Dante Delgado apuestan también a la posible incorporación de los simpatizantes del ex canciller y aspirante presidencial de Morena Marcelo Ebrard Casaubon, pero aquí -como le comentaba- ya pactaron con Claudia Sheinbaum. Ya reapareció el dirigente del Partido Verde, Ricardo Astudillo Suarez, único diputado de la LX Legislatura local que no asistió al segundo informe del gobernador Mauricio Kuri González por compromisos contraídos con posterioridad. Fuentes cercanas nos informaron que el legislador viajó en esos días a Israel para conocer cómo hacen para el aprovechamiento de las aguas residuales, porque es el único país en donde se utiliza el 99%. Lo bueno es que

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

regresó antes de los ataques terroristas. **-LA FRASE DE LA SEMANA- Respuesta.** El presidente López Obrador y sus secretarios hablan bien de su servidor. Aquí se bajó la pobreza, combatimos la inseguridad, nueve de cada diez tienen acceso al agua y tenemos cero observaciones por parte de la Auditoría Superior de la Federación: Mauricio Kuri, a propósito de las críticas de Morena. Otros datos, pues. **-EL HISTORIETARIO- Profecía,** Hace poco más de 30 años, en 1980, participó el autor de esta columna -entonces secretario general del STIRT Querétaro- en la inauguración de la primera estación comercial de FM en nuestro estado, Estereo Mundo, hoy llamada EXA. Era toda una novedad. La única radiodifusora, entonces, de pura música y sin locutores. Todo era grabado. Y ahora es una de las frecuencias más dinámicas con sus papayas. No había entonces, hace apenas cuatro décadas, ni Internet ni teléfonos celulares. Ni siquiera los imaginábamos. Hoy nuestro portal de PLAZA DE ARMAS, puede ser consultado instantáneamente desde cualquier parte del mundo. Y es que hemos podido presenciar el cumplimiento de la profecía de Melquíades en Cien años de soledad, del enorme Gabriel García Márquez: sentaron a una gitana en el extremo de la aldea e instalaron el catalejo a la entrada de la carpa. Mediante el pago de cinco reales, la gente se asomaba al catalejo y veía a la gitana al alcance de la mano. “La ciencia ha eliminado las distancias”, pregonaba Melquíades. “Dentro de poco, el hombre podrá ver lo que ocurre en cualquier lugar de la tierra, sin moverse de su casa”. Eso ya es. El mundo cambió. Melquíades tenía razón. Y Gabo, claro. **-JUGADA TRAS JUGADA- Personaje.** Su familia y numerosos amigos despidieron este jueves al jurista y maestro Jesús Garduño Salazar en su misa de cuerpo presente. Ahí vimos a compañeros del ex presidente del Tribunal Superior de Justicia, como Celia Maya, Araceli Aguayo y María Elisa Rentería. La muerte embellece, dicen, para señalar que cuando alguien muere se le encuentran cualidades tal vez inexistentes. No es el caso. Jesús Garduño tuvo y tiene siempre el reconocimiento generalizado a su talento y honradez, incluso el de los alumnos de tan exigente maestro. Con los armeros fue especialmente generoso, no solamente por sus colaboraciones en el periódico y el noticiario, sino por sus consejos y asesoría jurídica durante la feroz persecución de años pasados. Gracias por todo, querido Chucho, te vamos a extrañar mucho. Lamentaremos siempre el percance ecuestre que afectó su movilidad y a la postre terminó con su salud, cuando Garduño podía haber vivido muchos años más para beneficio de los suyos y de la sociedad a la que sirvió desde diferentes frentes profesionales. Descanse en paz. **-JUGADA FINAL - Viajero.** Al diputado verde que por huir del segundo informe de Mauricio Kuri por poquito le tocan los ataques en Israel, un escapista ¡Jaque Mate!. (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Jorge Lomelí va solo por la candidatura de Morena a la presidencia municipal de El Marqués. Nos platican que la salida de Gabriel Olvera de las filas morenistas, le abrió las puertas a Lomelí Noriega, quien señala que hoy por hoy, todas las mediciones a su alcance lo colocan como el mejor competidor ante la inminente designación de Rodrigo Monsalvo por el PAN. **Glosas.** El desfile de funcionarios estatales en el Congreso ha transcurrido sin pena ni gloria; los datos que presentan no enriquecen el informe, y los legisladores tampoco cuestionan las cifras. No dicen que es tal la situación que muchos de ellos asisten por algunos minutos, posan para la foto y se retiran, incluyendo a los de oposición, que deberían ser los más interesados. **Seguridad.** El lunes hubo reunión de todas las corporaciones de seguridad del estado con los organizadores de la Feria Internacional Ganadera Querétaro 2023. Nos platican que comenzaron a afinar las estrategias de seguridad. Mientras no se filtren, como los carteles falsos que hoy circulan, todo está bien. **Marcela Ávila** sufrió la censura de parte de quienes organizaron el encuentro entre aspirantes a la rectoría de la UAQ, en la Facultad de Ciencias Naturales, del campus Juriquilla. Nos platican que cuando denunciaba que otro aspirante a la rectoría, Martín Vivanco, director de Contaduría y Administración, presuntamente cometió plagio en su tesis para obtener el grado de licenciatura, le apagaron el micrófono. (P)

“HUIMILPAN CORRE”; ARMA EL ESPECTACULAR “VINO FEST INTERNACIONAL”

Por Andrés González

Por 250 pesos podrás vivir la experiencia del primer Vino Fest Internacional en Huimilpan. El lugar de la conferencia estuvo lleno de posters; de bellas edecanes, de empresarios, de promotores y de patrocinadores. Es la presentación aquí del espectacular “Vino Fest Internacional” que, con la presencia de, al menos, 30 embajadas de otros tantos países, se realizará los días 21, 22 y 23 de este mes en la Hacienda de Los Cues del municipio de Huimilpan, bajo el cobijo y promoción del gobierno Municipal que encabeza el alcalde Juan Guzmán Cabrera. “En nuestro municipio – dijo el alcalde – estamos haciendo las cosas de

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2023

manera diferente y la prueba está este “Vino Fest Internacional” señaló el alcalde. Y tendrá de todo: espectáculos musicales, presencia de más de 70 autos clásicos, desfile de modas, subastas de arte, cenas de gala y todo para “impulsar y promover a los pequeños y medianos productores de vino, tanto de este municipio como de todo el estado”. En estos tres días de apretados eventos, se tendrá la presencia de, al menos, unos 30 mil visitantes, “que se llevarán la sorpresa de su vida porque estarán en el municipio más bello del país” dijeron. A don Juan Guzmán – el inquieto alcalde de Huimilpan – lo acompañaron en esa conferencia, el empresario Enrique Álvarez quién habló a nombre de la señora Obdulia Gallardos, empresaria inmobiliaria; la presidenta del Sistema Municipal del DIF, Gina Guzmán; el Lic. Sócrates Valdés, secretario del Ayuntamiento; de María Teresa Cervantes García, coordinadora de turismo municipal; de Alejandro Paredes Pasarela, del comité organizador del evento; del empresario Bernabé González; del promotor Enrique Álvarez y del empresario Pedro Garfias. Presencia también de representantes de las secretarías de Turismo y de Cultura de Gobierno del Estado. Ahí, una decena y media de periodistas que llenábamos las mesas colocadas a manera de herradura. Tras el telón, pero ahí presente, el Lic. Eliseo Pérez Sánchez, asesor del alcalde. Y los stands, que serán más de cien, serán para recibir a los expositores de vinos, de cerveza artesanal, encurtidos, quesos y tequilas artesanales. “Vamos a colocar los productos de Huimilpan no solo en el país, sino en otras partes del mundo”. Huimilpan, municipio conurbado con la zona metropolitana de Querétaro, su cabecera municipal se ubica a escasos 30 minutos de la capital del estado y la Hacienda de Los Cues, está a tiro de piedra y a donde se hacen unos 20 minutos. Y que hacienda eh, vale la pena visitarla. Se tendrá la presencia del Lic. Armando Bojórquez Patrón, presidente de la Asociación para la Agricultura y el Turismo de América Latina; se presentará el cantante Roberto Montalvo, uno de los mejores imitadores de Juan Gabriel. Pero los tres días son días de fiesta con eventos musicales y artísticos; subastas de arte que las promueve Ricardo Camacho; estarán también la Sonora Dinamita y la Sonora Santanera; como se ve, serán tres días de fiestas, de música y alegría, con pasarela de bikinis colombianas, una exhibición ecuestre de la ganadería Sanromán y cierra este evento el grupo Aura Nova. Ah, el precio del boleto será de 250 pesos; los niños menores de doce años pasan gratis y para los adultos mayores, con credencial del INAPAM, se les hará un descuento del cincuenta por ciento. Todo esto es el Primer “Vino Fest Internacional” que podrá al municipio de Huimilpan no solo en el plano nacional sino internacional. Se antoja ir. (CODICE INFORMATIVO)

EDITORIAL “EL ALFIL NEGRO”

40 años. Se dice fácil, pero cuesta mucho y el que una federación cumple 40 años, habla de un gran talento, de una gran organización y de un permanente renovarse como Fecapeq. Felicidades. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



13 DE OCTUBRE DE 2023

IMAGEN DEL DÍA
**CELEBRAN
VOTO
FEMENINO**

Para conmemorar el 70 aniversario del voto femenino en México, las instituciones que integran el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro presentaron la obra teatral *Mujer, Voz y Voto*, en la Cineteca Rosalío Solano. | SOCIEDAD | 7



Conmemoran 70 años del voto femenino

Observatorio de Participación Política de las Mujeres **presenta la obra teatral *Mujer, Voz y Voto*** para celebrar esta fecha

DOMINGO VALDEZ

Para conmemorar el 70 aniversario del voto femenino en México, las instituciones integrantes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro presentaron la obra teatral *Mujer, Voz y Voto*, en la Cineteca Rosalío Solano.

La representación forma parte del programa de actividades convocadas por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) para recordar el acontecimiento histórico.

La obra presentada fue escrita, dirigida y protagonizada por Jessica Zermeño De Lorenz, directora de la compañía La Mirruña Teatro; además, contó con la actuación de Lucía Limón. Durante la representación se narran hechos y antecedentes históricos relevantes para el reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres.

Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera electoral y

ROSA MARTHA GÓMEZ

Presidenta del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro

"El objetivo es reflexionar sobre el largo recorrido de las mujeres para lograr, el 17 de octubre de 1953, su derecho a votar"

presidenta del Observatorio, explicó que el objetivo es reflexionar sobre el largo camino recorrido por las mujeres para lograr, a partir del 17 de octubre de 1953, el reconocimiento de su derecho a votar y ser votadas en todos los órdenes de gobierno.

De igual manera, María Marisol Kuri Lorenzo, directora General del IQM y secretaria Técnica del Observatorio, señaló la importancia de seguir avanzando en la difusión y defensa de los derechos hu-

manos, así como de los derechos de las mujeres, con la colaboración de las instituciones y sociedad.

La puesta en escena fue presenciada por servidoras públicas, estudiantes y público en general, y acudieron las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, y la magistrada electoral Norma Jiménez Fuentes.

Según los datos del Instituto Nacional Electoral, en México hay más mujeres que hombres en el padrón electoral.

Las cifras que publica el órgano en su sitio web señalan que en nuestro país hay 51 millones 241 mil 980 mujeres por 47 millones 557 306 hombres, números con corte al 5 de octubre de este año.

También se muestra que por edad, el sector de la población con rango de edad de 65 años y más son la mayoría de este padrón, con más de 12 millones de ciudadanos. ●

51
MILLONES
241 MIL 980
MUJERES
hay en el padrón electoral, según cifras del INE.



La obra *Mujer, Voz y Voto* se lleva a cabo en la Cineteca Rosalío Solano.

(EUQ 1y7)



13 DE OCTUBRE DE 2023

CON LA PUESTA EN ESCENA 'MUJER, VOZ Y VOTO'

CONMEMORAN 70 AÑOS DEL VOTO DE LAS MUJERES

El objetivo fue reflexionar sobre el camino recorrido por las mujeres para lograr que se les otorgara el derecho a votar y ser votadas

El dato

La obra presentada fue escrita, dirigida y protagonizada por Jessica Zermeño De Lorenz, directora de la compañía La Mirruña Teatro

Redacción

En el marco de la conmemoración del 70 aniversario del voto femenino en México, las instituciones integrantes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro presentaron la obra teatral 'Mujer, voz y voto' en la Cineteca Rosalío Solano.

La representación es parte del programa de actividades convocadas por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) para recordar el acontecimiento histórico.

Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera electoral y presidenta del Observatorio, explicó que el objetivo es reflexionar sobre el largo camino recorrido por las mujeres para lograr, a partir del 17 de octubre de 1953, el reconocimiento de su derecho a votar y ser votadas en todos los órdenes de Gobierno.

De igual manera, María Marisol Kuri Lorenzo, directora general del IQM y secretaria técnica del Observatorio, señaló la importancia de seguir avanzando en la difusión y defensa de los derechos humanos, así como de los derechos de las mujeres, con la colabo-

ración de las instituciones y sociedad.

En su oportunidad, Ma. Isabel Barriga Ruíz, magistrada del TEEQ y vocal del Observatorio, realizó la declaratoria inaugural del programa de actividades para

LA REPRESENTACIÓN TEATRAL FORMA PARTE DEL PROGRAMA DE ACTIVIDADES DEL IEEQ, EL IQM Y EL TEEQ PARA RECORDAR EL ACONTECIMIENTO HISTÓRICO

conmemorar el 70 aniversario del sufragio femenino en la República Mexicana.

La obra presentada fue escrita, dirigida y protagonizada por Jessica Zermeño De Lorenz, directora de la compañía La Mirruña Teatro; además, contó con la actuación de Lucía Limón. Durante la representación, se narran hechos y antecedentes históricos relevantes para el reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres.

Al evento asistieron las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el magistrado presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez; la magistrada electoral Norma Jiménez Fuentes, servidoras públicas, estudiantes y público en general.



Durante la representación se narran hechos históricos relevantes de los derechos políticos de las mujeres. CORTESÍA

(AM 8)